

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECHO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Madrid un mes..... 6 reales  
Provincias, trimestre..... 24  
Estranjero y Ultramar..... 20  
Se suscribe únicamente en su admnistracion de Madrid.

AÑO XIV.—NUM. 902 DE LA MAÑANA MADRID.—DOMINGO 3 DE MARZO DE 1861. OFICINAS. DESENGANO, NUM. 1

### ADVERTENCIA.

Cediendo á los ruegos de muchos de nuestros suscritores, y á las reclamaciones de nuestros operarios, que desean trabajar menos los días en que todos descansan, empezamos desde hoy á dar diariamente ocho páginas de la novela *La Virgen del Líbano*, en lugar de las diez y seis que hemos dado hasta aquí, una vez por semana. Nuestros suscritores tendrán así cada mes **SESENTA** un grueso volumen, que valdrá casi el precio de la suscripción. Las reformas tipográficas que acompañan á esta, harán que nuestros suscritores no pierdan, sin embargo, nada de la acostumbrada lectura.

La novela *Juan de la Roche* la acabaremos rápidamente en cuanto terminen *La Virgen del Líbano*.

### PRIMERA EDICION.

La Gaceta publica la ley aprobada por los cuerpos legislativos y sancionada por S. M. concediendo al gobierno un crédito de 16 millones de reales con motivo de las pérdidas ocasionadas por las inundaciones en varias provincias del reino y para socorros de los que han padecido por dicha causa. De la suma mencionada, se destinan seis millones al socorro de los que por esta desgracia hubiesen venido á pobreza, facilitándose los 10 restantes á calidad de préstamo sin interés, reintegrable en ocho años, á los que por la misma razón se vean en la imposibilidad de continuar ejerciendo su industria.

Para llevar á efecto la ley precedente, se ha expedido por el ministerio de la Gobernacion con fecha 27 de febrero, un real decreto, creándose en Madrid una junta general de distribuciones, compuesta de siete senadores e igual número de diputados, del presidente del Consejo de Estado, de los directores generales de contribuciones y de Beneficencia y Sanidad, y de dos vocales de la junta general de Beneficencia, y del jefe del negociado de calamidades públicas en el ministerio de la Gobernacion, quien desempeñará el cargo de secretario.

Para auxiliar los trabajos de esta junta, se nombrará por el gobierno otra en cada una de las provincias donde las inundaciones hayan ocasionado pérdidas, compuesta del gobernador, el diocesano, si reside en la capital, ó de la dignidad eclesiástica que en ella le represente, del alcalde, un diputado y un consejero provinciales, y de dos individuos de la junta de beneficencia de la provincia. La junta general, comprensiva de los datos que el gobierno pondrá á su disposición, y de los que juzgue oportuno pedir á las juntas auxiliares, propondrá á la aprobación de aquel la distribución del crédito extraordinario de seis millones, y las bases para facilitar el anticipo reintegrable de los 10 millones.

El territorio otomano de la Sutorina, entre el Montenegro y la Dalmacia, es desde hace algun tiempo teatro de una creciente agitación que deja prever una próxima colision. Los montenegrinos descendiendo de sus montañas, y los insurrectos recibiendo todos los días refuerzos por el mar. Los acontecimientos que se preparan por este lado, tienen relacion probablemente con empresas mas vastas, en las que el Montenegro no está directamente interesado.

De Mazariego escriben que, puesto que el correo de Castromocino pasa diariamente por aquel pueblo, conviene que se le autorizara para conducir tambien la correspondencia de Mazariego, con lo cual y sin mayor coste, disfrutaría el pueblo de la correspondencia diaria.

A la entrada del andén del puerto de Barcelona se está colocando una fuente para surtir de aguas potables aquel punto.

El bailarín español Sr. Moragas ha sido nombrado director de baile del teatro de la Reina en Londres.

Ha fallecido en esta corte la señora condesa de Medina de Centeneras, vizcondesa de Peñaparda de Flores.

Una parte de los hombres del partido progresista de Barcelona celebraron el día del duque de la Victoria una funcion dramática en el teatro del Circo á beneficio de los pobres.

Dice un periódico de Málaga que en una de las propiedades que posee D. Fernando Rodriguez Rivas, se ha descubierto una galería subterránea de época muy remota, á juzgar por los objetos curiosos que se han encontrado en ella.

El Boletín oficial de Puerto-Rico dice que el año de 1860 ha terminado de un modo satisfactorio, casi sorprendente para las rentas marítimas de aquella isla, pues si los meses de octubre y noviembre dieron resultados verdaderamente halagüeños, los valores del mes de diciembre ofrecen un aumento que supera á de los dos meses anteriores.

Anteayer se subastó el suministro de la obra para los empedrados de Madrid, y el de las labores de los empedrados y afirmados.

El primer servicio quedó á favor de D. Eduardo Carcer, que hizo la rebaja de 27 rs. 35 centimos por 100. El segundo á favor de D. José Gutiérrez, que rebajó 33 por 100.

Es positivo que el P. Pasaglia ha estado en Turin; pero ha sido invitado por el conde de Cavour que le profesa una amistad y una admiracion no menores que las que el sábio jesuita profesa á Pio IX; pero esta entrevista ningun resultado politico ha tenido.

En Roma llama extraordinariamente la atencion y es objeto de vivísimas simpatías hasta por parte de los adictos á la revolución la egregia esposa de Francisco II, que apenas representa diez y seis ó diez y siete años.

Anteayer apareció el primer número de *Le Monitor Espagnol*, diario escrito en francés. El artículo de entrada está firmado por los señores Boyer y Sautniers, quienes reivindican para sí toda la responsabilidad de dicha publicación.

El estado de S. M. la reina madre no es ni con mucho tan alarmante como se habia dicho en Madrid. Sin embargo, segun cartas de Roma que ha visto uno de nuestros colegas, sigue aquella ilustre señora padeciendo de una fuerte tétanica á consecuencia de sus graves padecimientos morales.

Ningun editor de Paris se ha atrevido á publicar un folleto que ha escrito monsieur Veitillot sobre la cuestion romana. Los periódicos ingleses han insertado una carta de Mr. de Persigny á Mr. Veitillot, explicándole el motivo que le ha impulsado á negarle la autorizacion para crear un periódico y manifestándole que su talento es á la vez perjudicial al gobierno y á la Iglesia.

Va á aparecer en Paris un nuevo periódico liberal, de cuya direccion se encargará Mr. Casimiro Peirer.

Un nuevo banquero de Paris va á encargarse de complotar la emision del empréstito turco. Respecto de los caminos de hierro romanos, se asegura que el crédito mobiliario francés tomará una parte de sus obligaciones, y que se hará de ellos una fusion con los lombardo-austriacos.

Algunos periódicos italianos han anunciado que dentro de pocos dias evacuarán las tropas francesas la ciudad de Roma. *La Patrie* desmiente esta noticia, y añade, que se han comunicado al general Goyon instrucciones en opuesto sentido.

El 26 llegó á Paris el general Turr compañero de armas de Garibaldi.

En Bayruth se han elevado en todas las iglesias plegarias para que dure en el país la ocupacion militar francesa.

El gobierno británico va á hacer dos escuadras distintas de la flota de la Mancha; una tomará el nombre de division naval de Portsmouth, y la otra el de division naval de Plymouth. Cada una tendrá por jefe uno de los almirantes mas jóvenes.

En Tortosa continúa paralizado el comercio de aceites, porque los compradores esperan que bajen los precios en vista de la gran cosecha de este caldo; en la última semana se vendia la arroba á 15 y media pesetas.

Escriben de Soria quejándose del crudo temporal que reina allí. En todo el mes de febrero no ha habido mas que nieves, hielos y vientos fuertes. Los campos no presentan mal aspecto; pero la salud pública se ha resentido hasta el extremo de creerse que en los dos meses que han transcurrido ha habido tantas defunciones como en todo el año último.

Se ha dicho que algunos oficiales franceses tomaron parte en la manifestacion revolucionaria que hubo en Roma con motivo de la renouacion de Gaeta. Cuéntase que el día siguiente de la manifestacion fué el general Goyon á visitar á Su Santidad, quizá para darle cuenta de lo ocurrido; pero Su Santidad se le adelantó diciendo, apenas le vió entrar:—¿Qué tal, señor general? Parece que anoche se divertirían mucho los señores oficiales... Y como quisiese pronunciar en desahogo algunas palabras el general Goyon, le atajó el Padre Santo, dándole á conocer que todo era inútil, y añadiendo que ya habia escrito sobre el asunto al emperador. Dicho esto, cambió de conversacion, y á poco rato se retiró el general. Al día siguiente espidió esta *orden del día* á todas las tropas de su mando, en que se las prescribía que en lo sucesivo desistieran todo grupo ó demostracion del mismo genero, aunque para ello se requiera el uso de la fuerza armada.

En el ferrocarril de Nápoles á Capua ha ocurrido una terrible catastrofe por incursión de la administracion. Con motivo de haber ocurrido un hundimiento en la vía, dos wagones fueron lanzados fuera de ella, resultando once viajeros muertos y veinte heridos.

Las noticias de conspiraciones murietas en Nápoles son pura invencion, segun un corresponsal de *La Patrie*, quien afirma que tales invenciones son la táctica de

malicia de D. Liborio Romano, que con ellas quiere hacer creer que salva continuamente al país.

Los reyes de Nápoles pasaron dias pasados á visitar á S. M. la reina doña Maria Cristina.

El número de casas en Francia, esciende en la actualidad á ocho millones y medio. La quinta parte de ellas tienen el techo cubierto con paja y las restantes con tejas, pizarras ó zinc.

El general Goyon ha visitado ya dos veces á los reyes de Nápoles y tambien el estado mayor se ha presentado á SS. MM.

Dicen de Génova, que el conoecido tenor Bellini ha causado un verdadero fanatismo, cantando el Folion de la *Norma*.

Va á quedar constituida en Alicante una sociedad científica-literaria que tendrá sesiones publicas periódicas.

Por la junta general de distribucion, creada por el real decreto de que se habia anteriormente, han sido nombrados:—Don Francisco Martinez de la Rosa, presidente; y vocales, los señores D. Pascual Fernandez Baeza, D. José de Lezo y Vasco, marqués de Oryego, D. Cirilo Alvarez, don Juan Antonio Irazzo, marqués de Villafraña, D. José Maria Velluti y conde de Altamira; los diputados don Cortes, D. Manuel Alonso Martinez, D. Juan Antonio Rascon, D. Praxedes Mateo Sagasta, don Luis Maria de la Torre, D. Claudio Moyano, D. Luis Estrada y D. Diego Cosle y Quesada; los directores generales de contribuciones y de beneficencia y sanidad, D. Esteban Leon y Medina y D. Tomás Rodriguez Rubi; los individuos de la junta general de beneficencia, D. Miguel Sanz y Lafuente y D. Antonio Esquedero; y D. Manuel Tamayo y Baus, jefe del negociado de calamidades públicas en el ministerio de la Gobernacion, quien desempeñará las funciones de secretario.

Habiéndose procedido al sorteo que previene la ley electoral entre los distritos de Utrera y Osuna, provincia de Sevilla, por los cuales fué elegido diputado á Cortes D. Manuel Sanchez Silva, y habiéndole correspondido representar el primero de dichos distritos, se ha mandado proceder á nueva eleccion en el segundo de los mismos.

Se han dictado por el ministerio de la Gobernacion varias disposiciones para llevar á efecto lo dispuesto en los reales decretos de 23 de mayo y 28 de diciembre de 1858 autorizando á la diputacion provincial de Santander, para contratar un empréstito de 9 millones de reales con destino á obras de carreteras.

Una real orden del ministerio de Marina fija las condiciones con que ha de verificarse la provision de las 50 plazas extraordinarias de aspirantes del colegio naval militar creadas por real orden de 28 de junio de 1850.

El día 15 de mayo próximo darán principio en el colegio naval los exámenes para cubrir 43 plazas de aspirantes.

S. M. ha tenido á bien disponer que la bandera que han de usar las embarcaciones destinadas al servicio de obras publicas, sea la misma y con iguales proporciones que la de Guerra, con la diferencia de ser repetidos y cruzados los escudos de Castilla y Leon de las armas reales en medio de los caracteres O. P. de color azul, con corona encima de cada una de estas letras.

Ha sido aprobada la tasacion de los estudios y proyecto del ferrocarril de Valencia á Tarragona, verificada de comun acuerdo por el perito designado por el gobierno y el nombrado por la empresa que ha costeado estos estudios.

El rey de Cerdeña recibió el día 25 á una diputacion presidida por el conde de Cosilla, sintonico de Turin y marquesa de Adda, esposa del gobernador. Esta comision le presentó en nombre de las damas de la ciudad una corona. Se hallaba esta colocada en un almohadon de terciopelo carmesí, ricamente bordado de oro. Llevábase el conde Ernesto de Sambuy y el secretario de la comision. Cereza llevaba el mensaje al rey, adornado con miniaturas y ricamente encajonado. Ese mensaje habia sido redactado por el caballero Cibrario, miembro de la comision, y fué leído por el sintonico.

Los objetos procedentes del palacio de verano del emperador de la China regalados al emperador de los franceses, van á ser colocados por este en un salon especial. Entre estos curiosísimos objetos figuran varias dividades de oro y esmalte, sacadas de los templos: un manguito cubierto de un magnifico vestido de emperador; este vestido consiste en una porcion de trajes sobrepuestos; uno están cubiertos de laminas de oro, y otros de laminas de acero; el mejor de estos trajes es el de encima; es de hermosa seda amarilla, con bordados de todos colores; los botones son de oro y piedras finas.

Lleva en la cabeza una especie de casco de oro, de una figura semejante á la tiara, terminado por una larga punta de acero; tiene muchos adornos, y gran número de perlas. Los dos cetros ó bastones de man-

do, de que tanto se ha hablado, son de oro y piedras; tienen 40 centímetros de largo, y la forma de una C muy larga. Pero lo que mas llama la atencion de los inteligentes, son dos enormes Quimeras de cobre dorado fundidas de una sola vez, y de peso cada una de mas de 300 kilogramos. Los inteligentes no comprenden como se ha hecho esta magnifica obra.

La pastoral del obispo de Poitiers que ha causado tal indignacion al gobierno francés, nos es ya conocida. Hé aqui algunos de sus párrafos:—(Que dirais de un hijo que publicamente dirigiera estas palabras á su padre: «Padre mio, vuestro hijo os declara á la faz del mundo entero que sois un terco, un ingrato, y que, sin el respeto de que me hallo animado, os abandonaria mañana á la triste suerte que han merecido vuestra obstinacion y vuestro ceguera.» El Papa es un terco; ¿por que? ¿Por qué? 1.º porque no ha consentido en su despojo parcial; 2.º porque no ha consentido en su despojo total; 3.º porque con el objeto de prevenir el despojo y la espolacion, no ha querido tener por vicario á un príncipe escogido, el enemigo de todos los derechos de la Iglesia al violador de todos los principios de la moral pública, al cómplice y continuador de los mas atroces crímenes de la revolucion, al brutal agresor de los débiles, al despojador de su propia familia, al instigador que beneficia tantas acciones repugnantes.—El prelado francés recuerda luego la muerte de Jesus anade:—«Herodes, Caifás, Judas y los demas tuvieron su parte en el crimen; pero, en fin, el crimen no se hubiera realizado sin Pilatos. Pilatos podia salvar á Jesus Cristo, y sin Pilatos no se podia crucificar á Jesus Cristo. El mandato no podia proceder sino de él. *Nobis non licet interficere*, decian los judios. Lava tus manos ¡oh Pilatos! Declarate inocente de la muerte de Cristo. Por toda responsabilidad nosotros diremos todos los dias, y la posteridad mas lejána lo dirá con nosotros: Creo en Jesus Cristo, Hijo único del Padre, que fue concebido por el Espíritu Santo, que nació de la Virgen Maria, y padeció muerte y pasion bajo Poncio Pilato.»

Con motivo de haber recordado estos dias la prensa la celebridad que goza la isla de Madera para la curacion de la tisis y demas enfermedades del pecho, nos recorda á su vez una persona instruída que nuestras islas Canarias están dotadas de condiciones terapéuticas superiores á las de Madera, como lo han confesado muchos facultativos, entre ellos el celebre sir James Clark, primer médico de cámara de la reina Victoria, que consignó esta opinion en una obra publicada en Londres no hace muchos años. En lo que las islas Canarias son inferiores á la de Madera, es en comodidades para el forastero, teniendo además el inconveniente de que sus habitantes se resisten á arrendar sus casas á los enfermos del pecho, porque abrigan la rancia preocupacion de que la tisis es contagiosa.

Un despacho telegráfico que publica *La Epoca* resume en los siguientes terminos el discurso que en el Senado francés ha pronunciado Mr. Pietri contra la Santa Sede: «Ha sostenido que es cuestion enteramente separada del catolicismo, la de la soberania nacional; que es una «mentira» que corresponda esta al Santo Padre; y que, á parte de todo ello, desde 1849 no existe ya de derecho, ni de hecho, dicha soberania. Segun el sentir del senador Pietri, los trabajos de los fanáticos y de algunas facciones que pretenden restablecer el poder temporal del pontificado, no pasan de ir encaminados á lo que siempre será un sueño. Mañana sabremos por el testo del discurso si el senador francés ha pronunciado en efecto las irreverentes palabras que el telegrafo le atribuye.»

Para prevenir juicios aventurados ó erróneos, debemos decir que el desgraciado Nieto Imaz no estuvo incomunicado ni el tiempo que cualquier otro procesado acusado de igual delito, en atencion al estado de su razon; y aun en esta corta incomunicacion veia á los facultativos, que razonaban con él largas horas, entreteniéndole y distrayéndole, y á un individuo de su familia, á quien con otros de la misma se le entregó para que lo colocara en la habitacion que creyera mas á propósito. Aumentándose su estado de desfallecimiento, y empeorándose su salud, inmediatamente que su familia lo indicó, fue trasladado al hospital, donde al fin ha tenido lugar su muerte, mas tarde de lo que aparecia debía suceder, á juzgar por su aspecto, su demeracion y casi su oposicion absoluta á tomar alimento alguno hace muchos dias.

De los 24 millones de pesas á que asciende aproximadamente el comercio de esportacion de Filipinas, la cuarta parte se hace con la China, es buques españoles, cuyas relaciones comerciales con aquel país tienen en constante accion á numerosos capitales y habitantes de nuestra apartada isla.

Varios gobernadores han perseguido con energia á los que se venian dedicando á falsear la ley de quintas. Solamente en Albacete se están formando cuatro causas á varios individuos por dicho concepto.

La compania lirico-dramática que ha

comenzado á funcionar en el teatro de Albacete ha agradao bastante en sus primeras representaciones.

El periódico titulado *Anales de beneficencia y sanidad*, publica en su último número un artículo, cuyo objeto es pedir al Senado consigne alguna cantidad para los establecimientos piadosos, al discutir el proyecto de ley presentado por el gobierno para la distribucion de las sumas que produzca la enagenacion de los bienes del clero.

Parece que hasta ahora los libros de monseñor Mires se han encontrado en regla, y el pánico que la noticia de su prision introdujo en la Bolsa se ha calmado de cierto modo. Estas noticias, sin embargo, son muy vagas, y, lo repetimos, debe esperarse el fallo de los tribunales para juzgar al banquero en desgracia.

El teatro nuevo de Nápoles fué presa de un voraz incendio en la noche del 20 de febrero. Este teatro estaba diariamente conscurrido por el pueblo, que pedía en todas las representaciones á grandes gritos la reepeticion del himno de Garibaldi. No se sabe qué ha motivado este accidente.

Mister Jefferson Davis, el presidente de la nueva confederacion sur-americana, es poco conocido como hombre político y procede del Estado del Missisipi. El vicepresidente Mr. Alejandro Stevens es de Georgia, y se le califica de verdadero hombre de Estado y de orador elocuente. La capital de la confederacion del Sur será Montgomery.

La aduana de Santander recaudó en el mes de febrero último 4.411,523 rs.

El incendio que ya hemos dicho ocurrió en Santander en la noche del 27 de febrero, fué en una tienda de bebidas, siendo víctima de las llamas el encargado del despacho, y quedando completamente destruido el edificio.

Hasta el 28 de febrero habian ingresado en la tesoreria de Valladolid 912,000 reales por redenciones militares, correspondientes á 114 mozos de la última quinta.

Los obispos prohibieron en el reino de Nápoles que se cantaran en las iglesias *Te Deum* por la toma de Gaeta, pero una correspondencia dice que han sido desobedecidas sus órdenes.

Explicando el conde de Cavour la conducta del gabinete sardo al presentar al Senado el proyecto de ley nombrando rey de Italia á Victor Manuel, ha dicho que el gobierno habia tomado la iniciativa para que no partiese el proyecto de la Cámara de diputados que hubiera añadido á la fórmula garibaldina de la *Italia una é indivisible*, fórmula que el gobierno no podia aceptar ni discutir.

En la plaza de toros de Sevilla se están haciendo algunas mejoras, entre ellas el acristalamiento del palco que suelen ocupar SS. AA. los señores duques de Montpensier. Tambien el paseo de las Delicias está sufriendo reformas de importancia.

Un horrible incendio destruyó en la noche del 24 al 25 de febrero el altar mayor de la moderna iglesia de la villa de Ayerbe, provincia de Huesca. El humo que salía por la cerradura de la puerta del templo, fué el primer aviso que tuvieron los habitantes de Ayerbe, en cuanto empezó á clarear el día del 25. Todo el pueblo en masa, con el cura parroco á su cabeza, se precipitaron en la iglesia, y al abrir la puerta, las montañas de humo que por ella salieron no les permitió averiguar en los primeros momentos dónde se hallaba el foco del incendio. El altar mayor quedó reducido á cenizas; pero afortunadamente se salvaron todos los objetos sagrados.

El gobierno inglés ha presentado á la cámara de los Comunes el presupuesto del ejército para 1861. El efectivo de las fuerzas de todas armas se ha fijado en 212,773 hombres cerca de 16,000 menos que el que formaba el del año anterior; pero esta disminucion se hace exclusivamente en el efectivo de las guarniciones de la India y no representa una reduccion de los armamentos de Inglaterra. La milicia va á ser licenciada en todo el reino, al menos la parte incorporada al servicio activo del interior. De estas dos medidas resultará una economia de 185,000 libras esterlinas en el presupuesto del ejército de 1861.

El *Times* saludó con la mayor cordialidad la reorganizacion de Italia y reconoce á Francia el honor de haber dispensado á los italianos este beneficio sin precedente en la historia.

En los días 15 y 16 de este mes confriró el señor obispo de Oiedo el orden sacerdotal, debiendo comenzar el 4 los exámenes de los que han de ordenarse.

Procedentes de Madrid han llegado á Valencia la actriz apreciable señora Buzon y el escritor dramático Sr. Escherich.

De Estremadura se están esportando para Portugal grandes cargamentos de trigo y crecido número de reses vacunas, produciendo como es consiguiente la subida de precios en los cereales y en las carnes.

Los litigios sobre propiedad literaria tie-





